
正逢开学季，“校园贷”又再
度成为焦点。日前，教育部财务
司副司长赵建军表示，根据规范
校园贷管理文件，任何网络贷款
机构都不允许向在校大学生发放
贷款。为了满足学生金融消费的
需要，鼓励正规的商业银行开办
针对大学生的小额信用贷款。

可以看到，银行等正规军正
在跑步进入“校园贷”市场：中国
建设银行广东省分行发布校园贷
产品“金蜜蜂校园快贷”、中国银
行推出的小额信用循环贷款“中
银E贷·校园贷”产品、广发银行
推出大学生专享信用卡“摆范儿
卡”、工商银行与乐信集团旗下分
期乐商城合作推出“工银分期乐
联名卡”……

过去的非持牌互联网金融机
构正陆续退出这一市场。此前，
中国银监会、教育部、人力资源和
社会保障部联合印发《关于进一
步加强校园贷规范管理工作的通
知》，要求从事校园贷业务的网贷
机构一律暂停新发校园网贷业务
标的，并根据自身存量业务情况，
制定明确的退出整改计划。

一边进，一边退，根源在于大
学生的信贷需求。对大学生而
言，应该如何正确认识校园贷以
及保护好自身权益？

不良“校园贷”危害大

谈起校园贷，就读于四川成
都某高校的张达显得有些愤慨：

“一开学就会收到多家校园贷平
台发来的宣传单，引诱同学们去
消费。”在她看来，虽然身边的同
学大都已经成年，但涉世未深，面对“校园贷”平台处心积
虑的“套路贷”，确实容易陷入其中。

专家表示，非持牌的互联网金融机构在一定程度上
解决了高校学生资金需求，填补了大学生信贷的空白，满
足了学生信贷的需求。但是，为抢占校园信贷市场这片
蓝海，大部分非持牌互联网金融机构放款门槛低、风控
弱，机构在核实学生真实身份后，仅凭学生证、身份证、银
行卡就放款。过低的门槛使得校园网贷行业呈现出严重
的丛林特征，加上缺乏监管，导致各家公司无序竞争，不
断降低借款门槛和风控标准，增加了潜在风险。

不良“校园贷”具有高利贷性质。不法分子将目标瞄
准高校，利用高校学生社会认知能力差，防范心理弱的劣
势，开展短期、小额“薄利多销”贷款活动，实际上这种贷
款收取的利率为银行正常利率的20倍至30倍。

与此同时，放贷时要求提供学生客户一定价值的物
品做抵押，并收取学生证和身份证复印件，以掌握学生
的个人信息。学生客户对于不能及时还贷时，放贷人采
取恐吓、殴打、威胁学生及其父母的手段实施暴力讨
债，对学生客户的人身安全和高校的校园秩序造成重大
危害。

“校园贷”市场正回归理性

学生信贷市场的不规范，导致校园网络信贷的恶性
案件层出不穷，引发广泛关注。不少业内人士认为，随
着商业银行等正规军的进入，该市场有望回归理性。但
相较于非持牌的互联网金融机构，大多数传统的商业银
行在校园金融方面起步较晚，且服务缺乏创新性，要想
真正赢得这块市场，还需要提高校园金融服务市场的竞
争力。

“作为传统金融机构，银行在风险控制上的经验与优
势毋庸置疑。”开鑫金服总经理周治翰认为，银行在信贷
方面有深厚的经验，在个人消费方面，银行发行信用卡积
累了大量大数据风控经验。例如，建行广东省分行推出
的“校园快贷”将通过数据分析并结合学生使用行为，建
立信用额度成长模型、风险预警启动模型、客户价值评估
模型综合跟踪及评估。

有业内人士建议，金融机构在开展校园贷业务时，要
根据群体的特点设计符合学生需求的产品。国外有一些
做“校园贷”的平台，在客户选择上非常谨慎。如一家只
做常青藤盟校法律、临床医学、商学院等几个专业学生的
校园贷平台，根据这些学生毕业后收入相对较高的特点，
平台给他们提供参加培训、考证的金融服务。数据显示，
这些人毕业后还款情况非常好。

提供大学生财商和风险意识

“最近频发的‘校园贷’事件让我觉得这只黑手已经
伸到了我们身边，就在我们的校园里。”一位网友在微博
上写道，“面对不良‘校园贷’，希望政府公安联合打击，学
校加强管理，同学们清醒理性对待”。

网友的呼声，也是监管的重点。《通知》明确指出，现
阶段，各高校应向每一名学生发放“校园贷”风险告知书
并签字确认，每学期至少集中开展一次“校园贷”专项宣
传教育活动，加强典型案例通报警示教育，让学生深刻认
识不良“校园贷”危害，提醒学生远离不良“校园贷”。同
时，对发现的重大事件要及时报告当地金融监管部门、公
安部门、教育主管部门。

“在加强监管的同时，还需要各方加强对大学生的理
财教育，金融知识的教育普及，提高大学生的财商和风险
意识，树立正确的消费观，不攀比、不过度消费。”一位金
融行业从业人员表示，在校园信贷方面，绝大部分大学生
的消费还是依赖家庭支持，消费能力有限，对一些超出自
身承受能力的消费项目，学生们还是应该克服攀比心理，
不过度超前消费。一旦遇到“高利贷”平台，也应该寻求
法律支援。

中国人民大学金融科技与互联网安全研究中心主任
杨东表示，校园贷金融机构应配合监管机构、行业协会和
教育机构建立联合培训机制，开展理财讲座培训和专项
培训，提升学生的理财意识和理财水平，引导学生建立正
确的消费观念，提醒广大学生提高甄别借贷平台的能力，
选择信誉度高、利率适当的借贷平台，避免跳入校园网贷
的“火坑”。
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让买菜能放一百个心
经济日报·中国经济网记者 吉蕾蕾

随着物质生活水平的提高，人们对
吃也越来越讲究，不仅要吃色香味，更
要吃得健康、吃得安全。为满足老百姓
的消费需求，浙江杭州市食药监局以品
质为引领，拉高标杆，开展了以肉菜鱼
为重点的“品质食品示范超市”创建试
点活动，取得了积极成效。

消费者获得感满意度提升

位于杭州市和平购物城世纪华联
超市二楼的生鲜卖场，绿色食品区、有
机蔬果区、“三同”（同线、同标、同质）
区、“三品一标”（无公害食品、绿色食
品、有机食品、地理标志）区……挂满

“绿色消费享健康”等指示牌的绿色区
域格外醒目。货架上，带着露珠的蔬果
琳琅满目，看起来十分新鲜。

36 岁的全职妈妈吴琼推着购物
车，轻车熟路地在有机蔬菜区挑选西红
柿。“自从听说这边开设了品质食品区
后，我每次买菜都会来这里。”吴琼告诉
记者，在这里，每一种食品的标签上都
有追溯二维码，通过手机扫一扫可以很
轻松地查到食品的生产流通信息，而且
这些食品能吃出小时候的味道。

记者随意拿起一盒西红柿，用手
机扫了扫包装盒上的二维码，西红柿
的种植基地、种植方式、施肥情况、
病虫害防治、检测报告、采摘日期等
信息立刻出现在手机屏幕上。“这样的
蔬菜水果确实让我们感觉安全、放
心。”吴琼说。

据介绍，品质食品是指按照供港供
日标准、出口欧美发达国家标准、农业
部门“三品一标”标准、质检部门“三同”
标准的要求种植、养殖或组织生产，食
品质量同时符合进口国和我国食品安
全标准。

截至目前，杭州市食药监局已在世
纪华联、麦德龙、华润万家 3 家大型超
市6家门店开展“品质食品示范超市”
试点。所售食品汇集了 69 家基地（出
口企业）并符合供港供日、“三同”、“三
品一标”等高标准食品506种，其中“三
同”食品企业15家91个品种、“三品一

标”食品企业49家351个品种，品质食
品认证率达87.4%。

“安全放心的品质食品给消费者提
供了更多更好的选择与服务，消费者的
获得感满意度也得到了大幅提升。”浙
江省食品安全委员会办公室专职副主
任、浙江省食药监局副局长卢永福介绍
说，今年7月底，浙江食药监局委托第三
方对“品质食品示范超市”开展了现场
调查问卷活动，从食品安全、产品类别、
实用性、产品质量、价格、干净程度等方
面给予综合评价。结果显示，消费者对
品质食品超市总体满意度达92.8%，对
品质食品安全放心度达97.3%，与2016
年杭州市民对食品安全总体满意度
75%相比，高出了22.3个百分点。

超市和供应商销售额增长快

消费者的获得感、满意度是检验
“品质食品示范超市”创建成效的试金
石。卢永福坦言，自今年 4 月底开展

“品质食品示范超市”试点以来，安全放
心的品质食品受到消费者欢迎，超市和
供应商的管理水平也得到了明显提升。

“创建品质食品超市最难的就是建
立商品二维码追溯体系，目前都是我们
督促供应商去建立。”世纪华联超市和
平店生鲜处处长王燕介绍，目前包括蔬
果、水产、肉品、粮油、调味品等190个
品质食品，通过手机扫描即可查询追溯
信息，100%实现二维码追溯率。

试点超市在二维码追溯上可谓做
足了文章。在华润超市濮家店的肉类
专柜，记者发现每一块待销售的肉类产
品上除了贴有可追溯二维码，价格标签
上还有另一个二维码。“这是我们超市
自建的二维码，这个二维码可以追溯肉
类的源头信息，防止消费者购买到过期
肉。”华润集团华东区质量总监董雅娟
告诉记者，一旦消费者购买到过期肉，
付款时系统会自动提示“该肉类已超过
保质期”的信息。

一系列的贴心措施，也使超市和供
应商食品销售额显著增长。数据显示，
自创建“品质食品示范超市”以来，6家
试点超市的专区专柜食品销售达 547
万元，肉、菜、鱼比创建前分别增长
28.4%、90.7%、49.4%。同时，试点超市
在采购环节不断加大产超对接、厂超对
接、订单农业采购等力度，品质食品直
供率大幅提升，其中世纪华联为42%、
华润万家为59%、麦德龙为67%，分别
比创建前提升19个、11个、6个百分点。

“一直以来，优质不优价是最苦恼
的事情。”杭州良渚麟海蔬果专业合作
社社长何林海一边指着身边的蔬菜大
棚，一边向记者介绍，合作社从2010年
成立开始种菜时就坚持记录农事档案，
每一个大棚何时播种、何时打药、药残
多少、何时收割等都记得清清楚楚，“这
样一来，菜的质量可以保障，与现在的
二维码溯源理念也是吻合的，不过在销
售价格上，我们并没有优势，所有的蔬
菜都只是按照市场一般价格销售”。

如今，合作社和世纪华联建立了品
质食品直供渠道，优质优价原则也让何
林海看到了希望。以小青菜为例，以前
一斤最多只能卖3元，现在能卖5元。

高标准体系确保高品质

对于品质食品而言，除了要确保符
合国家标准，还明确要求对照国际标
准，建立高标准体系。杭州市场监督管
理局局长陈祥荣介绍，试点超市的品质
食品须符合“244”标准体系，也就是遵
循两个原则——标准“就高不就低”、指
标“就多不就少”；突出国际标准的四方
面：供港供日标准、出口欧美发达国家
标准、农业部门“三品一标”标准、质检
部门“三同”标准；突出四项重点检测指
标：农残、兽残、重金属、致病菌。

陈祥荣透露，结合杭州江南水乡的
实际，在国家食药监总局提出放心肉菜
超市创建基础上，杭州食药监局还将品

种扩大到生鲜水产品上。
对于江南一带的人来说，更注重鱼

肉的美味。然而，由于养殖户生态意识
淡薄、废水废气处理困难等原因，水产
养殖污染问题日益凸显，养殖鱼的品质
也大打折扣。

在华润超市濮家店水产品专柜，记
者发现一个透明的鱼缸吸引了不少消
费者，一旁的工作人员正推荐品尝现场
刚蒸好的鲈鱼。“没有土腥味，也没有柴
油味，肉质很嫩、很鲜。”白发苍苍的李
大爷品尝之后发出了这样的赞叹，忍不
住地问道：“这鱼是怎么养殖的？”

带着李大爷的疑问，记者来到那条
鱼的生长基地——浙江恒泽生态农业
科技有限公司。进入恒泽水产养殖园
区，原生态的大片池塘水波荡漾，增氧
机不知疲倦地轰鸣着，激起一柱柱水
花，水塘周边的水浮莲、水芹菜绿意盎
然，生态环境十分优美。令记者诧异的
是，偌大一片养殖场竟然没有一点点鱼
腥味。“整个池塘拥有一个生态自净循
环养殖系统。”浙江恒泽生态农业科技
有限公司董事长张高立道出了养殖秘
诀，小鱼都生活在池塘中间不锈钢架下
面的小区域流水养殖槽，最前端是大区
域水质净化区，清洁水会源源不断地通
过水泵输入“水槽”，冲走鱼儿的排泄物
和剩余食料，经过沉淀、脱水、发酵处
理，变为陆生植物的高效有机肥。

“养鱼先养水，优良的水质才是鱼
儿品质的保障。”张高立介绍说，池塘的
每条鱼都有一个身份证号，便于在水产
品安全养殖管理中实现对水产品从“育
苗培育、饲料投喂、养殖过程、产品分
拣”全流程环节的可追踪性与可追溯
性，保证供应的每条鱼在每个环节上的
信息准确、安全。

陈祥荣表示，市场监管部门发挥
监督检查和监督抽查两个重要职能，
动态监控食品安全状况，通过监督超
市，倒逼和推动食品全链条管理水平
的提升。

截至目前，浙江杭州市食药监局已在世纪华联、麦德龙、华润万家3家

大型超市6家门店开展“品质食品示范超市”试点——

植入本土文化，中国嘻哈火了
裴伊凡

据统计，今年暑期有超过 30 档网
络综艺逐鹿市场，竞争之激烈可见一
斑，《中国有嘻哈》无疑成为了今年暑期
综艺档最大的一匹黑马。截至9月10
日，《中国有嘻哈》播放量突破24亿次，
在微博上带来了2600多万话题讨论量
和65亿次阅读量。《中国有嘻哈》一骑
绝尘的表现刷新了网综新纪录，成为继

《超级女声》《中国新歌声》之后又一现
象级选秀节目。

《中国有嘻哈》是爱奇艺2017年唯
一一档S+级（重磅级别）节目，以大型
嘻哈（HipHop）选秀为故事主线和背景
的真人秀剧集呈现，投入2亿多元制作
成本，相当于目前网综平均制作成本的
4倍到5倍，可以说是爱奇艺押上了黄
金暑期档的超级网综。

节目的诞生并非顺畅。嘻哈音乐
自八九十年代传入中国大陆，也算经历
了一段发展时间，但始终活跃在地下市

场，并未成为主流音乐，甚至没有第三
方机构的市场数据可以参考，小众内容
的垂直定位惨遭 3 亿多元广告赞助先
后撤资。从节目裸奔开录，到农夫山泉
1.2 亿元拿下冠名权，再到麦当劳、小
米、抖音、雪佛兰的陆续加入，总决赛中
插播广告更是卖出了 3000 万元，蹿红
速度令人咂舌。

到底是综艺节目的火热成就了嘻
哈文化的崛起，还是嘻哈文化本身的爆
发就差临门一脚？中国早就有嘻哈，为
何到现在才被引爆？笔者认为，原因主
要有二。

首先，随着近两年视频网站的高歌
猛进，行业竞争早已进入“白热化”阶
段，由爱奇艺、腾讯视频、优酷和芒果
TV 形成的“3+1”格局厮杀激烈，从烧
钱的版权购买模式纷纷转向以自制内
容构筑平台护城河的商业战略。根据
艺恩数据显示，截至去年底，中国视频

有效付费规模达到 7500 万元，预计到
今年末，付费会员规模将超1亿人次。
根据艾瑞MUT数据显示，爱奇艺APP
坐拥6亿月活，已成为仅次于微信的第
二大移动应用，有着天然的流量优势，
为精品内容提供了滋养的沃土。

从节目制作的角度说，作为单集播
放量超过1.5亿的网综，《中国有嘻哈》
取得的成功是空前的。无论从内容还
是形式，制作团队在传统选秀节目的基
础上都有很多创新，给观众耳目一新的
冲击感。基于大苹果树模型，爱奇艺以
内容IP为核心，再围绕其全方位运营，
进行了包括广告、付费会员、IP 衍生
品、艺人经纪、直播等一系列内容货币
化尝试，以生态培育反哺内容本身。

嘻哈在中国终于火了的原因，在于
嘻哈外壳下装的是中国文化内核。中
国式的嘻哈歌手不再只是鹦鹉学舌，而
是彰显了嘻哈的原生精神，表现出自

信、真实的态度。
用带韵脚的句子来形容和表达自

己，加入一些技巧和旋律形成自己的风
格，这是对一个说唱歌手最大的考验。
近些年涌现出了以成都说唱会馆、红花
会、阴三儿、新街口等团队为代表的新
一代说唱歌手，和当年周杰伦的风格异
曲同工，都是将嘻哈音乐与中国本土文
化紧密结合。可见，舶来品只有根植于
本土文化才能滋养出生命之花。

未来，综艺行业或将更进一步深耕
垂直群体，自制内容的品质高低直接决
定了用户黏性，更是流量引擎的担当。
头部内容吸引用户并做二次售卖的能
力将进一步加强，“二八效应”或持续放
大。不过，行业竞争不仅仅局限于节目
本身，更是精神内核输出。面对年轻的
消费主体，如何完成用户更新迭代，与
受众更好地情感互动和产生共鸣是制
胜市场的关键。

在所有创建示范超市的品质食品
区，每个品质食品标签上都有追溯二
维码，通过手机扫码即可查询产品信
息。 吉蕾蕾摄

上图 走进位于杭州市和平购物城世纪华联超市二楼的生鲜卖场，挂
出的“绿色消费享健康”等指示牌格外醒目。
右图 在杭州市华润超市濮家店的肉类专柜，每块待销售的肉类产品

上除了贴有可追溯的二维码，还有一个超市自建二维码，防止消费者购买
过期肉。 吉蕾蕾摄

下图 在杭州市余杭区浙江恒泽生态
农业科技有限公司的养殖基地，鱼苗都
是通过循环水进行培育。 吉蕾蕾摄


